



Déclaration finale

"Semer la durabilité : Renforcer la contribution vitale de l'Agriculture Familiale".

La [VIII Conférence Mondiale Agriculture Familiale: Durabilité de Notre Planète](#) organisée par le [Forum Rural Mondial](#) (FRM) du 19 au 21 mars 2024 à Vitoria-Gasteiz, en Espagne, a rassemblé plus de 200 représentants et représentantes des principales organisations d'Agriculture Familiale, des plateformes régionales, des gouvernements, des organismes internationaux, des centres de recherche, des organisations de consommateurs, philanthropiques, de femmes et de jeunes, ainsi que des comités nationaux de l'Agriculture Familiale des cinq continents.

Nous constatons que l'humanité est confrontée à des défis divers, complexes et interconnectés dans le contexte des crises climatique, alimentaire et environnementale. Pour relever ces défis, il faut des partenariats et des solutions mondiales intégrées, fondées sur des cadres juridiques et institutionnels solides et des engagements politiques aux niveaux national, régional et multilatéral. Celles-ci doivent promouvoir des systèmes alimentaires avec des modes de production et de consommation durables, la sécurité alimentaire et nutritionnelle, ainsi que de nouvelles opportunités économiques qui soient socialement inclusives et équitables. Tout cela en favorisant les synergies entre les zones urbaines et rurales.

Nous reconnaissons le rôle vital des agriculteurs et agricultrices familiaux - et de tous ceux qui en font partie, des Peuples Autochtones, des communautés traditionnelles et de ceux qui pratiquent le pastoralisme, l'élevage, la pêche, l'agriculture de montagne, ainsi que d'autres groupes producteurs de denrées alimentaires - pour la durabilité de la planète. Nous soulignons leur contribution catalytique au développement économique, en garantissant la production d'aliments sains et de qualité, en assurant l'équilibre territorial, en gérant les ressources naturelles de manière plus durable, en préservant les connaissances et le savoir-faire, et en parvenant à un développement inclusif et résilient.

Nous constatons qu'au cours de ces cinq années de mise en œuvre de la



Décennie des Nations Unies pour l'Agriculture Familiale (DNUAF) 2019-2028, nous avons réalisé des progrès significatifs. Néanmoins, l'Agriculture Familiale reste confrontée à d'énormes défis que nous ne surmonterons que si nous redoublons d'efforts conjoints, si nous progressons dans la reconnaissance de son rôle vital et prépondérant pour la construction des réponses à la crise climatique et à la transformation des systèmes alimentaires, et en intensifiant le soutien pour déployer tout son potentiel.

À Vitoria-Gasteiz, nous avons rencontré et discuté d'initiatives et d'expériences territoriales, nationales et régionales réussies, promues par un large éventail d'acteurs. La VIII Conférence a permis de définir des actions prioritaires et de convenir d'actions clés pour promouvoir la mise en œuvre de la Décennie dans les cinq prochaines années et relever les défis émergents de la planète et de l'Agriculture Familiale, en particulier :

1. Nous réaffirmons notre engagement déterminé à renforcer le **rôle vital de l'Agriculture Familiale** en tant que moteur de transformation vers des systèmes alimentaires durables, inclusifs et résilients. Ratifions la DNUAF 2019-2028 comme un outil de consensus international et le Plan d'Action Mondial comme un guide pour orienter les politiques mondiales, régionales et nationales.
2. Nous appelons à la promotion de **politiques globales qui reconnaissent la multi-dimensionnalité de l'Agriculture Familiale et son lien avec des agendas cruciaux** tels que l'alimentation, la nutrition, la santé, le foncier, la biodiversité, le climat, la pauvreté et l'inégalité. Il est essentiel de soutenir ces politiques avec des ressources adéquates et des cadres politiques solides avec des mécanismes de participation et de dialogue social. Il est temps de mettre à jour les outils, d'innover et de renforcer les capacités des institutions publiques, des organisations agricoles familiales et de tous les acteurs concernés dans ce processus.
3. Nous soulignons l'importance de renforcer les **Comités Nationaux de l'Agriculture Familiale** (CNAF) en tant que plateformes de dialogue multipartites afin d'actualiser et améliorer les politiques publiques dans les pays, de renforcer les liens entre les agendas, de développer les bonnes pratiques et de faire face aux défis actuels. Il est essentiel d'élargir leur rôle dans le dialogue politique et leur participation aux politiques publiques en les soutenant avec les



ressources nécessaires pour obtenir des résultats significatifs

4. Nous célébrons les initiatives réussies visant à assurer la **durabilité économique de l'Agriculture Familiale** présentées à Vitoria-Gasteiz. L'associationnisme, le coopérativisme, la garantie d'un revenu équitable et le soutien à l'inclusion dans les chaînes de valeur sont des éléments clés pour atteindre la durabilité économique en même temps que la durabilité environnementale et sociale. Nous demandons instamment que ces initiatives soient mises à l'échelle et approfondies par des politiques qui garantissent une vie longue et digne à l'Agriculture Familiale et la dynamisation économique des territoires.
5. Nous soulignons le **leadership de la Jeunesse Rurale** dans la transformation des systèmes alimentaires, la création d'emplois et le renouvellement générationnel. Nous soutenons les priorités et les propositions présentées par le Noyau dur des Jeunes pour l'Agriculture Familiale (FF YCG) et pour promouvoir des politiques publiques efficaces et innovantes. Nous appelons à [soutenir la déclaration de la Journée Internationale des Jeunes Agricultrices et Agriculteurs](#) pour amplifier la visibilité et la reconnaissance du rôle protagoniste de la jeunesse rurale dans la construction d'un futur alimentaire inclusif et durable.
6. Nous soulignons l'urgence de **réduire les inégalités entre les hommes et les femmes** dans les zones rurales et de progresser dans l'autonomisation des femmes rurales grâce à des transformations organisationnelles et à des politiques publiques spécifiques, inclusives et équitables, visant à promouvoir leur autonomie et leurs droits, en particulier à la propriété foncière et à l'accès aux ressources économiques et financières, en affectant des fonds spécifiques à cette fin. Nous soutenons les priorités définies lors de la [II Rencontre Internationale des Femmes Rurales](#) réalisée à Brasilia et réaffirmées lors de la VIII Conférence. Nous nous sommes engagés à renforcer les réseaux de Margaridas do Mundo en tant que mécanisme permettant d'optimiser les efforts communes et les solutions.
7. Nous reconnaissons le **rôle catalyseur de l'Agriculture Familiale dans l'adaptation au changement climatique et son**



atténuation, la conservation de la biodiversité et la transition vers des systèmes de production résilients, et inclusives, intégrant l'agroécologie et d'autres formes durables de production. Il est urgent de **renforcer la participation** des organisations d'Agriculture Familiale en tant qu'acteurs clés dans les discussions et les négociations sur le climat et leurs mécanismes de financement.

8. Nous soulignons l'importance de garantir la **sécurité foncière comme pilier fondamental** pour atteindre les Objectifs de Développement Durable, les objectifs de la DNUAF 2019-2028, la lutte contre la crise climatique, la promotion de systèmes alimentaires durables, la souveraineté et la sécurité alimentaire des populations. Nous appelons au renforcement des stratégies visant à surmonter les obstacles juridiques, culturels et économiques qui limitent le droit à la terre, en particulier pour les femmes et les jeunes.
9. Nous saluons les avancées des principes de recherche participative et de co-innovation dans l'agriculture familiale afin de parvenir à une production durable d'aliments sains et à l'adaptation au changement climatique. Nous demandons instamment de prendre les mesures nécessaires pour une large appropriation et une codirection par les agricultrices et agriculteurs familiaux tout au long du cycle de recherche. Tisser de nouvelles relations entre la recherche, l'agriculture, la société civile et les institutions publiques pour une transition durable des systèmes alimentaires.
10. Nous soulignons l'importance d'intensifier le **travail en réseau** entre les différents acteurs, y compris les gouvernements, les organisations internationales, les agriculteurs et agricultrices familiaux et leurs organisations, les femmes, les jeunes, les centres de recherche, les organisations de consommateurs, les organisations environnementales et d'autres acteurs. Nous appelons à briser les silos, à favoriser des engagements et des partenariats efficaces pour faire progresser la Décennie et relever les défis mondiaux conformément à l'Agenda 2030, dont le succès dans son ensemble est impossible sans l'Agriculture Familiale.

Il y a cinq ans, la proclamation de la Décennie de l'Agriculture Familiale par les Nations Unies a marqué une étape significative. Aujourd'hui, les



VIII. Conferencia Global
**AGRICULTURA FAMILIAR:
SOSTENIBILIDAD DE
NUESTRO PLANETA**

VIII. Mundu-Konferentzia
**FAMILIA-NEKAZARITZA:
GURE PLANETAREN
IRAUNKORTASUNA**

VIII. Global Conference
**FAMILY FARMING:
SUSTAINABILITY
OF OUR PLANET**

VIII. Conférence Mondiale
**AGRICULTURE FAMILIALE:
DURABILITÉ DE
NOTRE PLANÈTE**

19-21 . MAR . 2024

PALACIO EUROPA • VITORIA - GASTEIZ

aspirations des agriculteurs et agricultrices familiaux sont clairement visibles et nos propositions sont concrètes. Alors que les crises prennent différentes formes et que les défis deviennent plus aigus, les organisations d'agricultrices et agriculteurs familiaux se renforcent pour contribuer aux solutions dont le monde a besoin. Nous avons besoin d'actions catalytiques qui améliorent la vie des agriculteurs et agricultrices familiaux tout en garantissant un avenir durable pour tous et toutes.

La Conférence a fourni un espace précieux pour réfléchir aux réalisations, identifier les domaines d'amélioration et les défis, existants et émergents, et proposer une voie solide et ferme à tous les niveaux, national, régional et mondial. Nous partageons nos expériences, nous construisons des désirs et des références communs qui nous encouragent à aller vers un avenir plus équitable, plus prospère et plus résilient pour l'ensemble de l'humanité.

Nous remercions tous les participants et participantes pour leur engagement et leurs contributions à ce dialogue et nous appelons à les transformer en actions concrètes, partagées et solidaires, en renforçant la contribution de l'Agriculture Familiale pour semer la durabilité. Tous et toutes nous mangeons, tous et toutes nous avons besoin de l'Agriculture Familiale pour vivre.